

## Intervención del Presidente de la República en Reunión de Gabinete Regional en Valdivia

### Improvisación

#### PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, EN REUNIÓN DEL GABINETE REGIONAL

VALDIVIA, 28 de enero de 2002

Yo quiero hacer dos referencias, solamente. Una, que en la visita que hemos hecho hoy día acá a la provincia de Valdivia, la agenda pro-crecimiento implican los puentes que se entregaron en la mañana; seguridad social significa los esfuerzos que hemos hecho porque haya, a lo largo del país, 90 mil jóvenes, en la mañana 300 jóvenes, que pueden tener vacaciones de verano. Ese es un país que crece y ese es un país que se preocupa que parte del crecimiento le llegue a todos, también a los más modestos.

Y lo que se ha suscrito acá, de un conjunto de comunas en donde los municipios y el gobierno regional, con Sercotec, van a hacer estos 6 Infocentros. Son, creo, una buena mezcla de ambos, porque el Infocentro es un elemento fundamental para crecer, pero que tengan todos acceso a un elemento de equidad y seguridad para todos.

Lo segundo que quisiera señalar es que en esta región, y en particular en esta provincia, hay un antiguo debate sobre el tema regional. Y lo único que quisiera decir es que, lo que yo señalé en su oportunidad, que me parecía que había llegado el momento de que los chilenos definiéramos democráticamente cuáles deben ser nuestras regiones. Las 13 regiones que tenemos, todos sabemos, son heredadas, y cuando se establecieron no participamos en su debate. Y creo que los planteamientos que se hacen acá, como otros en otros puntos del país, debieran tener una adecuada acogida en lo que son los debates constitucionales que tienen lugar en el país. Por lo tanto, establecer un procedimiento para ello.

Cuando uno ve lo que aquí ha ocurrido, el desarrollo que tenemos, las posibilidades futuras, no me cabe ninguna duda que estamos en condiciones de poder pensar en un debate que va a ser enriquecedor y que va a resolver un tema que indudablemente en esta región ha despertado muchas pasiones. Y creo que ha llegado el momento de poderlo resolver democráticamente.

Y, finalmente, respecto de la reunión que tuvimos con el nuevo gabinete regional, les explicaba que ésta es la tercera que he tenido, he tenido reuniones similares con la VI y IV Región, y ahora acá en la X Región, y mi satisfacción por el empuje y la decisión que he notado.

Concluimos con una brevísima reflexión respecto al tema de los programas de empleo y lo que estamos haciendo, la forma en que de una manera responsable hemos dicho "habrá 150 mil empleos en los meses más difíciles", que son los meses de invierno y, en consecuencia, nuestra obligación en este momento es buscar las formas adecuadas de reinserción a aquellas personas cuyos programas están en condiciones de poderse plantear en otros ámbitos.

Mañana, en todo caso, tendremos cifras de desempleo y podremos volver a conversar este tema con mayor latitud.

Muchas gracias.

Pregunta: ..... El debate sobre el tema del desempleo..... están diciendo que va a .... con el gobierno ..... mantener el empleo hasta el invierno, sino que el compromiso del gobierno habría sido mantener durante todo este año, sin variaciones de ningún tipo.

S.E.: No. Variaciones tienen que haber, porque obviamente que hay programas nuevos, variaciones tienen que haber desde el momento que el compromiso es que las personas tengan posibilidad de mantener un empleo, no el mismo empleo, porque en caso contrario querría decir, entonces, que el Estado de Chile, no son empleos de emergencia, son empleos permanentes. Les explicaba acá a los amigos del gabinete regional que ¿cuántos son los funcionarios públicos de Chile? Cuatrocientos y tantos mil. ¿Descontemos profesores y funcionarios de salud? Nos quedan más/menos 150 mil. ¿Vamos a estar, entonces, estableciendo el doble por esta vía? No.

En consecuencia, estos empleos son de emergencia. El compromiso es que las personas no queden sin fuente laboral, no queden sin ingresos. Pero que van a tener que ser reubicados porque hay programas que terminan, me parece que es demasiado obvio. +

Pregunta: ..... ¿podría plantearse una reforma constitucional.....?

S.E.: Sí, claro. O sea, lo que he planteado, usted llega aquí y Valdivia le dice "yo quiero ser región". Usted va al norte y Arica quiere ser región. Otros hablan de San Felipe, otros hablan, en fin, para qué voy a seguir nombrando.

En consecuencia, creo que así como se nos dice "Chile son 13 regiones", lo que me comprometí como candidato, y me parece fundamental, es tener un debate sobre el concepto de regiones en el país. Usted puede decir "queremos macro-regiones, 13 es mucho, vamos a tener mucho menos", o tenemos regiones que se aproximan más al viejo concepto antiguo de provincia. Vale decir, usted puede tener distintas concepciones en esto.

Lo único que me parece importante es que debiéramos ser capaces de generar y señalar, "Chile estará dividido en regiones". Punto. "Las regiones serán definidas por una ley". Punto. Y con esa disposición constitucional usted puede hacer un debate elevado, adecuado, sobre las regiones que queremos tener como país, digamos, cómo queremos ordenar nuestra organización política y administrativa. Y eso, yo creo que un buen ejemplo es lo que ha ocurrido acá, en esta región, en donde el tema de la provincia de Valdivia se ha puesto con mucha fuerza, también Osorno. En consecuencia, hay algo que está pendiente.

Yo creo que lo peor que puede ocurrir, después de 12 años de ejercicio democrático, es que estemos discutiendo igual que el primer día y no hayamos avanzado nada, porque no nos hemos dado una institucionalidad que nos permita tener un lugar donde debatir este tema.

Pregunta: ... el tema de la Democracia Cristiana y Adolfo Zaldívar. Incluso, hoy día en

algunos diarios .... se decía "el Presidente Lagos agachó el moño frente a....".

S.E.: Yo conversé ese tema en el día de ayer. Gracias.

Pregunta: .....

S.E.: Me mantengo con la reflexión que hice ayer. Entre ayer y hoy no he cambiado mi reflexión.

Pregunta: .....

S.E.: Me quedo con la reflexión del día de ayer. Gracias.